



1020003706

José M^o H. Caballero.



107682

MEMORIA HISTORICA
DE LOS
SUCESOS MAS NOTABLES
DE LA
CONQUISTA PARTICULAR
DE
JALISCO

POR LOS ESPAÑOLES.

QUE OFRECE AL ESTADO F. F. F., JALISCIENSE
DESEOSO DE LA ILUSTRACION.

EDICION DEL "ESTADO DE JALISCO."

GUADALAJARA.

Tip. de S. Banda, Exconvento de Sta. María de Gracia.

1879

José M^o H. Caballero.



F1296
F44



FONDO
FERNANDO DIAZ RAMIREZ

INTRODUCCION.

UNA de las propiedades más dignas del hombre es poder alcanzar los conocimientos más exactos de cuantos encierra la naturaleza.

El racional que no procura perfeccionar las luces del entendimiento, solo merece poseer los bienes de la tierra, como las bestias. El mundo y la naturaleza es el mismo en todas partes para estos infelices; y solo piensan en su conservación.

No así el que hace el uso que debe de sus potencias y del poder que con ellas tiene para tocar cuanto es objeto de su entendimiento. Estos principios en todos sentidos verdaderos forman al sabio entre los hombres, y lo distingue de los demás. Este, tanto más se perfeccionará en sus conocimientos, cuanto sea mayor el estímulo que tenga para adquirirlos.

No se puede negar que entre los americanos ha habido grandes sabios; pero más lo hubieran sido si sus fatigas hubieran sido ayudadas del

José M^o E. Caballero.

interès y estimuladas por la pasión de gloria. Nada de esto, por desgracia, poseyeron en tres siglos y aun debieran pertenecer todos á la primera clase de hombres que solo piensan en su conservación, si al mismo tiempo que se resignaban á prescindir de unos derechos comunes á todos los hombres, no se hubieran dedicado á las ciencias especulativas en que entretenían la gran capacidad de su entendimiento.

Si ésto es una verdad con respecto á las ciencias en general, lo fuè con la mayor escrupulosidad con respecto á la historia. Susceptibles los americanos de la más alta política, fueron privados de unos bienes que hubieran adelantado los días de gloria que disfrutaban, si no se hubiera trabajado con tanto empeño en obstruirles los conductos de esta ciencia práctica, que únicamente puede hacer la felicidad de los pueblos.

La historia, sí, la historia, esta ciencia que más falta nos ha hecho para nuestros aciertos. Ella es la que dirige mejor que los principios á los gobiernos. Hemos visto palpablemente esta verdad.

Los yerros que se cometieron en los días del grito de independencia, fueron efecto de la ignorancia de la historia de nuestra conquista. Esta, escrita al paladar de los dominadores, no pu-

do fundar generalmente la opinión para una decisión general. Escrita por los que solamente aspiraban á los empleos, debieron ocultarnos cuanto conducía á darnos un conocimiento exacto de nuestros derechos y de las bases sobre que debíamos establecer un gobierno que prácticamente nos trajese la felicidad y todos los bienes.

Yo he reunido en esta memoria noticias que han estado ocultas para nosotros y expongo lo que realmente sucedió en la conquista de Jalisco, sacado de manuscritos auténticos, y que no se imprimieron para que ignoráramos verdades las más interesantes. Pero no ha sido mi único fin al darlas al público el que nos preocupemos con más exactitud de nuestros derechos, sino tambien para que aprendamos á conservar el precioso y costoso don que el Señor nos concedió de nuestra independencia. Esta memoria en manos de los niños hará grandes progresos. Su inata curiosidad para saber lo pasado, y que por desgracia hasta ahora no tiene otro pábulo que la fábula y la Mitología, los formará buenos ciudadanos, les inspirará el horror que se merece la tiranía, y los dispondrá más pronto á otros para gobernar con acierto, supliendo la experiencia de los sucesos pasados, los defectos de la edad y los conocimientos prácticos de gobierno.